
喝杯香醇的咖啡不仅可以帮助你提神醒脑，还有意想不到
的好处。美国康奈尔大学一项新研究发现，每天喝1杯咖啡可降
低衰老、糖尿病和青光眼导致的视网膜退化危险。视网膜是体内
新陈代谢最活跃的组织，是眼球后壁一个由许多感光和神经细
胞组成的薄层组织。氧气不足和体内自由基产生都会导致视网
膜受损。而生咖啡中含有9%左右的绿原酸，这种高效的酚类天然
抗氧化剂可有效预防视网膜变性。
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每天一杯咖啡保护眼睛

减减肥肥++服服药药，，关关节节不不疼疼了了
病榻札记

1 .我的孩子今年3周岁半
了，男孩，近一段时间发现孩子
说话口吃。我们在家里让他跟
着我们学说话，给他讲《小蝌蚪
找妈妈》的故事，然后让他讲给
我们听，他就不口吃。可是在平
常说话交流中他就口吃，请问
该怎么办呢？

济南市第四人民医院儿
科主任邢莉：孩子平时说话口
吃，讲故事的时候不会，说明孩
子的发音器官等都没有问题，
不存在器质性病变。我判断，这
个孩子的情况一般是由于心

理问题导致的，例如精神紧张、
性格较内向安静等，尤其是在
家长比较着急时更会加剧孩
子的紧张心理，也导致口吃更
加严重。

在三岁半的年龄，正是孩
子连贯说话的初期，口吃是可
以得到矫正的，首先应该让孩
子心情放松，同时说话的时候
语速放慢，慢一点没关系，慢慢
养成连贯表达的能力。建议带
孩子去儿童心理门诊就诊，以
确定导致口吃的原因，然后有
针对性地解决。

2 .我半夜醒来以及早上起
来时，常感到口渴难耐,睡前喝
很多水也不管用,请问这是什
么原因？另一位读者，秋天以
来，并不太出汗，但总是感觉口
渴，口中、喉咙尤其干燥。请
问如何缓解？

山东省千佛山医院中医
科主任宋鲁成：经常感到口
渴，大量喝水又无法得到有效
缓解的原因可能有很多种，包
括糖尿病等全身性代谢疾病、
体质虚热、肠胃积热等也是可
能的原因。同时，现在已进入秋

季，秋天气候干燥也是一个重
要的影响因素，但是如果口渴
症状比较严重，身体本身应该
也存在健康问题。因此，建议
先去正规医院就诊，以确定
诱因后再治疗。

如果您有关于疾病和健
康的任何疑问,请将问题发至
电 子 信 箱 : q l s h e n g m i n g @
163 .com,或拨打96706120热
线电话 ,也可以给新浪微博

“齐鲁晚报-生命周刊”发送
私信,我们将竭力帮您解答。

本报记者 陈晓丽

本报记者 尹明亮

服下一粒胶囊，胃里的一张张
图片便清晰地展示在了一旁的电脑
屏幕上，10月10日到12日，2014中国
消化内镜学术大会在济南举行。会
上一个关于遥控胶囊内镜系统的临
床研究成果发布，让一个小小的胶
囊机器人成了不小的明星。

白色的身体，头顶一个透明圆
帽，激活后闪着蓝色的亮光，在展示
现场，当体验者吞下这个大小、形状
都貌似一粒普通胶囊的机器人后，
一旁电脑屏幕上开始出现了人体内
的一幅幅图像。

“机器人每秒自动拍摄两张照
片，会通过无线信号传输到体外的
接收系统中。”研发单位介绍，这个
机器人就相当于消化道疾病的病人
做胃镜检查的胃镜，不过普通胃镜
那根从嘴里直插入胃的长管没了，
病人也不会有任何感觉。

“现行的传统胶囊内镜需要依
靠自身重力和胃肠道蠕动被动行
进，并且是随机拍摄消化道黏膜，受
到很大限制。”中华消化内镜学会主
任委员，上海长海医院消化内科主任
介绍，遥控胶囊内镜最大的突破就是
可以遥控着在胃里移动，就如同是在
胃里的无人机，人们可自如控制其在
胃里的位置和姿态，其对胃部的检查
效果并不逊于普通胃镜。”

“机器人激活后，设计寿命有12个
小时，在胃里的检查通常在15分钟到
半个小时，一般在服下几个小时后，
就会自然排出体外，这个机器人的寿
命也便终结了，一次检查下来，差不
多能拍几千张照片。”工作人员介绍。
为了确认遥控胶囊内窥镜系统的准
确性和适应性，2014年7月到9月，第二
军医大学上海长海医院组织北京、上
海、广州、济南、武汉共七家三甲医院
进行了一次对胃病高危人群的大样
本多中心临床研究。

从11日在济南发布的临床研究
成果看，截至目前，共有321位患者
志愿同意并参与本次临床研究，研
究结果的初步分析证明了这个胶囊
机器人的检查效果达到了与金标准
几乎一样的病变检出率。

莱州 吕富苓

我一向以能走路自豪。虽
已古稀，仍绕山跑，加入暴走
队。去年腊月，晨五点出去，一
看旭日喷红，晴空万里，又逢大
集，何不上集玩玩。

三九的清晨，旭光散在路
旁光秃的枝叶上，唯有青松一
片青绿，抖擞着大地的生气，我
加快步伐，越过一个又一个散
步的人。到南阳河五里，天色又
早，到新开发的小区溜达溜达。
大约8点，横穿南阳河到了市
场。在春联市场仔细地端量每
家的字，又到服装市场看每家
的衣服，直到又累又乏又饥饿。
回到家我一头扎在床上，浑身
瘫软。

这之后腿开始不舒服，开
始下床不得劲，腿挺不起来；后
来腰、腰椎、膝盖，踝骨、脚趾都

来了毛病，以至于走路一拐一
拐的，不能走远路。

在网上和网友聊起来，
一位网友开门见山地下了诊
断：一是太胖，腿部各关节承
受的压力太大；二是要少吃
甜食，控制血糖；三是可以吃
氨糖治软骨。

我又多方打探，的确有
老人吃氨糖把腿治好的，现
在还在减量吃。我就按网友
的意见，买了相关的药服用。

我当时很悲观，就是不
死，瘫在床上也活得没意思。
我自小没病，身体健康。真有
只要还能正常走路，怎么治
都行的想法。我想，减肥得管
住嘴，不就是少吃少喝吗？

药的说明中说，对胃有
刺激。确实，开始吃药以后，
食欲降低，正好，少吃饭，就
势减肥吧！那时《齐鲁晚报》

连载“三天五日饿一天”的减
肥文章，我开始不吃面食和
油水，一天喝一斤牛奶，补
钙；早饭的汤里放黑木耳、姜
片，一点醋。一天吃一个煮鸡
蛋。再吃点水果和蔬菜。为了
配合，我不让孩子们来家吃
饭，一个月减掉8斤。

腿好了，能正常走路，不
拐了，就是感到浑身没劲儿。
我很高兴，决定坚持下去。两
个月后，体重减掉12斤，把胶
囊减半服用，不再吃其他的
药。这时，体重也稳定了，我
还是坚持不吃面食和油水，

水果和蔬菜不少吃，只是避
免吃糖分高的水果。

现在我坚持了3个月了，体
重一共减掉16斤，胶囊减半，也
间隔吃点好饭。最近，我走到3

站地以外的小集上买蛏子也
没事。这个过程有网友的帮助，
也得益于自己的毅力。

机器人胃里跑

一趟拍照数千张

我来帮您问

常常口口渴渴难难耐耐或或是是糖糖尿尿病病导导致致

本报记者 陈晓丽

你能想象出，未来一个人
的器官除大脑外，都能以人工
脏器代班吗？对于器官移植来
说，供体不足、免疫排斥问题
一直是长久存在的难题。现代
医学的发展，给生命的延续提
供了另一种可能，那就是当人
体器官的病伤以常规方法不
能医治时，能以不受来源的限
制、无组织配型问题的人造器
官取代或部分取代病损的自
然器官，补偿或修复其功能。
上个月，美国科学家研制出便
携的人工肾，而我国人工心脏
的探索也正在进行中。

重4 .5公斤的

人工肾问世

据上个月最近消息，一个
来自加利福尼亚大学洛杉矶分
校的研究团队研制出了一款便
于患者携带的可穿戴式人工
肾，并将在近期展开临床实验，
有望很快通过FDA（美国食品
药物管理局）的审查认证。相对
于只能在医院摆放的、庞大到
一个文件柜大小的血液透析

机，人工肾只需要背在患者的
腰间，仅重约4.5公斤，并且有一
台血液透析机完整的治疗功
能，能够允许正在接受治疗的
病患能正常上学或者上班。

其实，除了人工肾，在医学
技术快速发展的当今，人工器
官遍布全身，从人工肾到人工
心脏，从人工关节到人工视网
膜。可以说，人体除大脑没有可
替代外，几乎每个器官都在进
行人工模拟研制中，其中已有
不少人工制造的器官成功地用
于临床，挽救了病人的生命。

据统计，仅在美国，每年
就有数百万患者患有各种组
织、器官的功能丧失或功能障
碍症，因而需要进行800万次手
术。我国器官移植的供需矛盾
也极为突出，目前全国有约150

万名尿毒症患者需要进行肾脏
移植手术，400万白血病患者在
等待骨髓移植。人工器官的实
现，为这些患者带来了福音。这
其中，人工肾和人工关节将是
需求量最大的人工器官。

人工器官主要研究模拟
人体器官的结构和功能，用人
工材料制成能部分或全部替
代人体自然器官功能的装置。

人工器官又可分为生物性人
工器官和机械性人工器官，生
物性人工器官是指利用组织
或细胞制造出来的具有生物
活性的器官或组织，而机械性
人工器官是指利用没有生物
活性的高分子材料仿造的人
类器官，并借助电池作为器官
的运行动力。还有一种半生物
性伴机械性人工器官，是指将
电子技术和生物技术结合后
制造的仿生器官。

我国正探索

人工心脏的研制

山东省心脏移植中心主
任刘天起介绍，在心脏领域，
包括全人工心脏和心室辅助
材料，从国内来看后者应用较
多。目前，全人工心脏在国际
上已经发展得较为成熟，移植
后患者的5年成活率可以达到
70%，而在国内由于医学技术
的限制，尚未开展全人工心脏
移植手术。当然，除了技术的
限制，医疗费用也是一个重要
因素，“在国外，全人工心脏的
价格一般在100万-200万人民
币之间，这还不包括手术费

用，以及后期的治疗费用等。”
同时，相对于自然的心脏

移植，人工心脏移植可能会出
现更多的并发症、感染、出血
等，但是尽管如此，刘天起仍
然认为，人工心脏有着广阔的
发展前景，“心脏移植是对中
末期心脏衰竭最有效的治疗
办法，但是由于供体有限，很
多患者无法进行心脏移植。如
果能通过加工生产，将为更多
的患者带来治疗机会。”

据介绍，我国目前已经开
始了人工心脏的初步研究和
探索。

不同于人工心脏的乐观
预计，在肝病领域，山东大学
第二医学肝病科博士刘峰告
诉记者，人工器官目前仅限于
非生物性器官，例如血液滤过
装置和血象置换装置，“这都
不是完整的人工肝脏，只能部
分地替代肝脏的解毒功能，帮
助肝脏清除部分毒素，其他的
肝脏功能则没法替代。”

目前，人工肝脏仅仅能为
患者进行肝脏移植争取一些
时间，能不能长期维持生命尚
无定论，而且成本较高，所以
能够接受的患者并不是很多。

美国科学家研制出了便携人工肾脏

人人体体器器官官，，还还有有什什么么不不能能““人人工工””

征稿

《病榻札记》：讲出您的医疗故事，帮助更多的人从中有所感悟。
《医人说医》：医务工作者说与医疗有关的事，尽在《医人说医》！
《我来帮您问》：架起与名医名家沟通的桥梁，为您的健康支招。
来稿请洽：qlshengming@163 .com。一经刊用，稿酬从优。

医生点评

日常保养

比吃药更有效

济南市中医医院副主任医师 张宝峰

老年人由于关节软骨的退变、
磨损，容易患膝关节骨性关节炎(英
文简称KOA)，主要病变是关节软骨
的退行性变和继发性骨质增生。这
一疾病老年人中很常见，主要表现
为膝关节疼痛，上下楼梯时疼痛明
显，开始活动时关节僵硬，严重时关
节变形。根据文中的描述，我判断作
者是患上了膝关节骨性关节炎。但让
人遗憾的是，目前临床上对此病的治
疗多是缓解症状、改善功能、延缓进
程和矫正畸形，终极治疗的措施是
患者谈虎色变的关节置换。

作者提到的“氨基葡萄糖”对关
节软骨具有一定的保护作用，可抑
制炎症过程，阻止KOA的发展，缓
解疼痛，改善关节活动。但根据临床
观察，我认为氨基葡萄糖对中早期
的KOA有缓解作用。对关节间隙变
窄甚至消失，或出现关节半脱位的
患者，效果较差。相比吃药，劳逸结
合、减轻体重、保暖，适当的功能锻
炼等日常保养的做法，才是未雨绸
缪的关键。
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